

La familia Muñoz Camargo: empresarios agropecuarios en el México central del siglo XVI.

Los europeos que arribaron a Mesoamérica hacia la segunda década del siglo XVI introdujeron una economía basada en la ganadería y nuevas formas de agricultura, actividades que requirieron grandes extensiones de tierra para prosperar. Los nuevos pobladores hicieron grandes esfuerzos para obtener el codiciado suelo que echara a andar sus ambiciosas aspiraciones de negocio. A este grupo de emprendedores perteneció la familia Muñoz Camargo, quienes a lo largo del citado siglo, establecieron una provechosa empresa agrícola y ganadera en los actuales estados de Tlaxcala y Puebla.

En este último se centrará la disertación, pues en el noreste poblano dicha familia tuvo propiedades pioneras en la cría de ganado menor y tierras para producir una sal conocida como tequesquite, la cual tenía un alto consumo en la sociedad indígena. El caso de la sal tequesquite es relevante al hacer patente la continuidad de un producto de raigambre prehispánica que conservó su demanda en los siglos posteriores, por lo que su producción fue lucrativa. Las actividades económicas desarrolladas por la familia Muñoz Camargo se insertaron a una naciente red empresarial novohispana que alcanzó su consolidación en el siglo XVII.

Curriculum vitae

Mtro. Luis Antonio Nava García

Teléfono celular: 55 34 71 21 18

Correo electrónico: antoniotitlan@gmail.com

Grado de estudios

Alumno del Doctorado en Historia en la Universidad Iberoamericana, Ciudad de México.

Maestro en Historia, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social – Unidad Peninsular (CIESAS). Cédula profesional: 10916099.

Licenciado en Etnohistoria, Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH). Examen profesional aprobado con Mención Honorífica. Cédula profesional: 09262101.

Reconocimientos

Mención Honorífica del *Premio Francisco Javier Clavijero* correspondiente a las áreas de Historia y Etnohistoria en la categoría de Tesis de Licenciatura otorgada en los Premios Nacionales del Instituto Nacional de Antropología e Historia del año 2015 por la investigación: “Etnohistoria de Iztacamaxtitlan. Del origen ancestral al año 1519”.